

zos para popularizar el consumo de la carne de caballo, etc. de este estado de cosas resulta que en Europa, solamente el rico come carne a discreción.

Aquí la regla es inversa: la carne es la comida más barata; el que puede come pan, legumbres, pescado etc. el pobre come carne no más. Teniendo en vista este estado de cosas, en un discurso que pronunció en Chivilcoy, van 12 años poco más o menos, el Sr. Santillán tomó por epígrafe el aseveración de Brillat-Savarin: "Dime lo que comes y diré quien eres."

Con la estadística que nos ocupa tendríamos un aseveración en la forma: el consumo de carne está en razón de la civilización i tendríamos al pobre peón de nuestra campaña por prototipo del hombre civilizado.

On, tomando la regla de nuestro país, tendríamos el aseveración siguiente: la poca carne en el consumo está en razón de la civilización. Este principio daría en Europa por prototipos de la civilización, las víctimas del pauperismo.

Dos absurdos.

A mas de inexacta esa estadística desconoce las bases morales i materiales de la sociedad.

Cincinato, Regulo, Cato, llamarán la admiración de la humanidad mientras conserven algún vestigio del sentido moral.

La sobriedad i el ahorro tendrán siempre su razón de ser i es cuando las naciones han deseonocido esa ley que han zozobrado con su civilización, por brillante que fuese.

Según Proudhon, resulta de los últimos datos que la producción territorial i la producción industrial de Francia sumadas i divididas por el número de habitantes, da una renta diaria de 0 fr. 85 para cada habitante, o sea 3 francos 40 céntimos para una familia de 4 personas; i eso, añade, en uno de los países mas favorecidos i mejor situados del globo i cuya industria está muy adelantada. Como lo observa Proudhon, con 3 fr. 40 c. por día una familia de 4 personas puede vivir, pero con la condición que la madre i las hijas no llevarán vestidos de seda, que el padre i los hijos no irán a la pulperia.

Notamos también que en el presupuesto de esta familia hai poco lugar para el azucar, té i demás artículos, termómetros de la civilización de un pueblo, segun nuestros hombres de estado.

Si nuestros paisanos leyesen, uno podría creer que su conducta está dirigida por esta teoría.

Así vemos nuestros peones usar todo el año botas granadinas cuyo costo varía entre 200 i 500 \$ no las usan ni el gentleman Ingles ni el bourgeois Frances, cuestan demasiado caro. Pero es preciso tener presente que nuestros peones no tienen crámera i en cuanto a camisas tienen generalmente la puesta i al fin que todo su interior, menaje de su casa etc. está sobre este pie i no en armonía con su calzado.

Ese desorden ha traído muy funestas consecuencias a nuestra población rural durante el célera. A esta causa, i no a otras, atribuimos la gran mortandad que tuvo lugar.

Así pensamos porque todos los peones de nuestro establecimiento cayeron enfermos i con proporcionarles cama i ropa, que ninguno tenía, todos, salieron: unos con el sistema Rapail, otros con varios sistemas que nos pondrían i que administraron por no entender en medicina.

Sería pues de descarse bajo todos los puntos de vista, que los hombres de inteligencia que felizmente abundan en nuestro país, se ocupasen en establecer para el pueblo las doctrinas económicas i sociales sobre sus verdaderas bases, ahorrando así a nuestra población rural la desgracia que ha sucedido hasta hoy a todos los pueblos nuevos: tomar de la civilización, primeramente sus vicios i sus errores.

#### Relieve de contingentes.

El Gobierno de la Provincia ha resuelto que la relevación de los contingentes que guardan las fronteras de esta provincia, bajo la dirección del Ejecutivo de la Nación, sea hecha en lo sucesivo durante los meses de Marzo i de Noviembre.

Esta resolución ha sido adoptada de conformidad con el Gobierno Nacional, que se comprometió a enviar en esos mismos meses a sus comisionados para abonar sus haberes devengados a la Guardia Nacional, antes de ser licenciada, lo que hasta hoy no se ha hecho.

Medida tan importante, va a ser comunicada por medio de una circular a los comandantes militares de los partidos de la Provincia.

La Prensa.

#### Paul de Kock.

Falleció en París este célebre novelista a la edad 78 años ha dejado escritas sus "Memorias" pero su encargo no se publicarán hasta que se cumplió un año de su muerte.

#### A nuestros lectores.

Les rogamos comunicarnos los datos que tengan sobre fronteras, contingentes, puertos, puentes, caminos i generalmente todo lo que se relaciona con los intereses rurales, cuyos intérpretes nos hemos constituido.

Les rogamos también hacer sus observaciones sobre los artículos que publicamos sobre agricultura i ganadería. Se ha dicho con razón que del choque de las ideas sale la luz de la verdad: La campaña ganaria mucho en ver discutir sus intereses de familia, sin pasión i sin pretesiones.

Aprovechamos esta ocasión para agradecer a los intelectuales correspondientes que ya van entrando en esta vía, deseando que su ejemplo les dé numerosos imitadores.

#### A nuestros Agentes.

A nuestros agentes de la campaña que no han cobrado todavía la suscripción del primer trimestre, les rogamos hacerlo sin demora para poder arreglar las cuentas.

#### Mi primo Urbano.

Avisamos a la persona que envió a nuestra imprenta un remitido con el título que encabeza estas líneas i cien pesos, los manda recoger.

No admitimos asuntos personales en nuestras columnas.

Nada importa a nuestros lectores que el remitido tenga un primo Urbano que le escribe por los diarios i por dicha via le envíe afectos de su señora &c.

Nada importa que su primo sea fuerte en el latín o que tenga su fotografía para darle. El que tiene un primo Urbano carga con él sin aburrir al público con su parentela.

#### REVISTA POLÍTICA.

Recien el 27 el Ministro de la Guerra ha contestado la nota del Gobierno Provincial esponiendo el parecer de los honorables hacendados sobre el estado de nuestra frontera, que publicamos en el número 18 del Monitor.

S. E. empieza diciendo que el G. N. no puede admitir ni como suposición que el G. P. patrocine i haga suyos los conceptos contenidos en la nota de los señores hacendados, en cuanto importan un desmentido de las declaraciones oficiales hechas por él ante el H. Congreso de la Nación.

Relativamente al servicio de las fronteras dice: "por lo que hace a ciertos defectos ellos se van separando gradualmente a medida que las circunstancias i los medios lo permiten: mu-

"cho se ha hecho ya i mucho hai que "hacerse todavía para dar [regular] "dad etc. . . ."

"V. E. apoya en su nota la idea de "llevar la frontera hasta la línea del "Río Negro."

"Este Gobierno se ocupa actualmente de preparar los elementos necesarios para llevar a cabo esa idea etc."

"Los señores hacendados; con un desprendimiento, que los honra, ofrecen; en obsequio del mismo pensamiento todo su apoyo moral i material."

"El Gobierno Arjentino aceptó gustosamente ese concurso; i en el deseo de que, haciéndose práctico, acelere la operación, espera que V. E. se servirá entender directamente con ellos "a fin de averiguar hasta que punto i "en qué sentido podrá contar con él."

"Repetiendo para satisfacción del país i de V. E. que el gobierno no abandonará por un instante la idea que "hoy lo preocupa de llevar la frontera al Río Negro; a no ser que sucesos muy extraordinarios se lo impidan, ofrecerá "a V. E. las seguridades etc. . . ."

La Nación del 31 publica un interesante artículo sobre la exportación de ganado de Corrientes i de Entre-Ríos para el Estado Oriental i el Brasil.

El articulista llama con mucha razón la atención sobre la disminución que trae a las rentas nacionales, esa exportación que ha tomado grandes proporciones de algún tiempo a esta parte.

Los exportadores no pagan sién 12 céntimos por cada animal en pie, mientras nuestros saladeristas pagan 70 céntimos, de ahí una posición insostenible para la principal industria del país.

Este asunto viene a ser tanto mas grave que nuestros saladeros estaban sin trabajar desde un año i que todavía no se ha resuelto la cuestión de su ubicación.

El Señor D. Manuel Trelles publica un interesante trabajo en la Nación del 31 de Octubre del cual resulta que no solamente Bolivia no tiene ningún derecho sobre el Chaco pero que las provincias de Tarija, Mojos i Chiquitos pertenecen a la República Arjentina según el principio del *uti possidetis* de 1810 admitido por los Gobiernos Americanos. La Bolivia i la República Arjentina entre otros.

El 20 de Octubre los indios han invadido la frontera de San Luis. Escriben de esta provincia: "Según parece los indios i gauchos que desde un mes a esta parte se hacen sentir por nuestras poblaciones casi diariamente, han abandonado sus guaridas en la pampa i resuelto vivir dentro de la linea de fronteras."

"De otra manera, no se explica como es que pueden penetrar sin ser, sentidos i avaizar en un mismo dia a puentes completamente opuestos, i distantes."

#### GANADERIA.

##### Hacienda vacuna.

RAZA DURHAM.

(Conclusion.)

La cruz i el lomo son anchos; las costillas largas i redondas; el pecho saliente i bajando hasta la rodilla; los bípedos laterales distantes uno del otro; los músculos de los cuartos bajando hasta los garzones; las cañillas i el pescuezo cortos i delgados; la cabeza delgada, chica i puncaguda; las astas cortas i delgadas.

En esta raza los ojos son salientes, las narices dilatadas, la boca grande proporcionalmente al tamaño de la cabeza. Su aspecto es femenino, su carácter muy manso i su educación fácil.

Mui bien formada para asimilarse la comida, la raza Durham es muy precoz i llega a un engorde extraordinario dan-

do, como todas las razas perfeccionadas, proporcionalmente mas gruesa que sebo.

Es poco prolífica i, como lecheras, las vacas son muy desiguales; pero todo prueba que la raza posee las condiciones fundamentales para la lactación i que sería muy fácil, con la selección de los reproductores, hacerla muy buena.

Es floja, sin fuerza en los garzones, i no sirve para el trabajo. Es también muy escasa i no alcanza toda su perfección sino al medio de pastos abundantes.

De lo que precede resulta que es fácil formar una familia de buenas lecheras con la raza Durham.

Resulta también que no conviene parar criar hueyes de trabajo.

En cuanto a la conveniencia de propagarla en nuestros rodeos, las opiniones son encontradas. Hemos visto estancieros muy inteligentes rechazarla por el délfago del cuero; sin embargo creemos que su desarrollo precoz, sus admirables cualidades para el abasto, compensan con gran ventaja el poco peso del cuero.

Mas bien temeríamos que faltase de rusticidad para soportar la escasez de pasto de nuestros veranos i las largas caminatas en busca de las aguadas.

#### AGRICULTURA.

NOVIEMBRE.

Este mes es de mucho trabajo para el chacarero por el gran vigor que toma la vegetación; debe limpiar las malezas las de sementeras hechas anteriormente so pena de no poder hacerlo mas tarde por el desarrollo de las plantas, tanto de las malezas como de las mismas sementeras.

Si el chacarero ha dejado calles aradas al rededor de sus trigales para presevarlos de las quemazones del campo, debe cortar los cardos que puedan haber salido en ellas con el fin que no estorben el arado para dar otra reja a las calles antes que madure el trigo.

Una calle de tierra arada i suelta es la mejor carrera para impedir la propagación de una quemazón.

Sigue la siembra de maíz, maíz de la mejor carrera para impedir la propagación de una quemazón.

Siembra de maíz, maíz de la mejor carrera para impedir la propagación de una quemazón.

Al chacarero debe preparar con anticipación sus eras para trillar, para que las eras sean de mejor calidad, haciendo las pisas de antemano, i para tener la menor aglomeración posible de trabajo a la hora de la cosecha.

El hortelano tiene también mucho trabajo en este mes; la actividad de la vegetación aumenta mucho también para el la tarea de la limpieza de las malezas.

En este mes se siembra porotos, alberjas, híacas, tomates, ajies, caínamo, rabanos verdolagas, berenjenas, remolacha, perejil, i generalmente toda clase de legumbres, teniendo posibilidad de regalarlos en caso de seca.

Se trasplantan los almácigos hechos en los meses anteriores de repollos, tomates ajies, lechugas etc. Empieza la cosecha de alberjas, ajos, papas, porotos de 40 días etc.

El arboricultor puede sembrar simiente de olmo i de parra. Debe despanchar las parras i demás áboles frutales. Puede activar la fecundación de las palmas arrancando algunas flores de las palmas machos i sacudiendo el polen sobre las palmas hembras.

Se efectúan injertos de escudo, de canto i de corona; i también los de hendedora o púa, siempre que se consigan ramas que no hayan brotado.

Es el mes mas adecuado para practicar el injerto heráceo en general i de mediados se efectúa con ventaja el de escudo en el naranjo i demás de esta familia.

El Jardinerio puede seguir plantando dalias.